

REVISTAS

AUSSENPOLITIK

(Ed. inglesa)

Stuttgart-Hamburgo

Vol. 30, núm. 4, 1979

WETTIG, G.: *Can Economic Aid Bring about Relaxation in the GDR?* (¿Puede disminuir la tensión en la RDA con una ayuda económica?), pp. 386-395.

La agudización o la suavización de la tensión en las relaciones interalemanas es asunto del PC SED. La situación económica de la RDA sólo podría sanearla una ayuda germanofederal. El SED condiciona cualquier tipo de interés de parte de la RFA a la existencia de su régimen occidental como enemigo principal político y social del sistema comunista de Berlín-Este. Prácticamente ninguna ayuda económica puede remediar esta situación, a pesar de que desde 1972 existe un tratado básico interalemán.

KRAUSE, J.: *Conventional Arms Transfers to the Third World* (Suministro de armas convencionales al Tercer Mundo), pp. 396-410.

Los Países del Tercer Mundo reciben armas por diferentes conductos: 1. A título de ayuda militar dentro de ciertos programas de cooperación; 2. Como «regalo»; 3. A título de prés-

tamo. Los suministradores pueden ser gobiernos o entidades privadas, según los intereses creados. Se tiende a un control por medio de la ONU y otros procedimientos.

STEINBACH, U.: *The Peace Treaty-New Era in the Middle East* (El Tratado de Paz, nueva era en el Oriente Medio), pp. 411-426.

Es sólo el primer paso debido a su bilateralidad Egipto-Israel. Objetivo final: una solución global que trajera a la luz un tratado aceptable para todas—o al menos la mayoría—las partes concernientes del mundo árabe. El actual problema se remonta al año 1918 cuando la desintegración del Imperio otomano. Europa occidental también paga su tributo en este conflicto.

SCHWEINFURTH, U.: *Jayewardene—A New Era for Sri Lanka?* (Jayewardene—¿una nueva era para Sri Lanka? (Ceilán)), pp. 427-440.

Después de Bandaranaike, J. dio al país una nueva Constitución tomando como modelo las Constituciones norteamericana y gaullista de la V República. Economía tradicional agrícola con tendencia a modernización, tarea difícil por el pragmatismo político del actual jefe del gobierno. Objetivo: desarrollo entre socialismo y liberalismo.

REVISTAS

SCHLEGER, D.: *The Non-Aligned States in and after Havana* (Los no alineados en y después de La Habana), pp. 453-461.

La VI Conferencia de los no alineados está marcada por las maniobras de los países comunistas entre las 96 delegaciones presentes en La Habana con el fin de acercar al Tercer Mundo aún más a la línea política de la URSS, en oposición a la de los USA y China. Característica general cara al futuro: tensiones crecientes debido a los titeres moscovitas Cuba y Vietnam.

S. G.

BEIJING INFORMA

(En castellano)

Núm. 49, diciembre 12, de 1979

¿Por qué se deterioraron las relaciones entre China y Vietnam después de la unificación de éste?, pp. 7-24.

En este extenso artículo se exponen detalladamente los argumentos chinos a favor de su política y se pasa revista a toda la historia común de ambos países desde comienzos de la década de los años cincuenta.

A. F.

BULLETIN OF THE SLOVAK WORLD CONGRESS

Toronto

A. IX, núm. 37, 1979

VNUK, F.: *Ako a kedy sa pocalo satelitné postavenie C-SSR? (¿Cómo y cuándo empezó la condición de satélite de Checo-Eslovaquia?)*, páginas 16-18.

El autor prueba, sobre la base documental, que la actual Checoslova-

quia se convirtió en país satélite de la URSS antes de ser restaurada en 1945 al pactar ya en 1943 el auto-nombrado presidente en exilio (Londres) E. Beneš con Stalin, a pesar de que los gobiernos británico y estadounidense se oponían decididamente a cualquier compromiso de una de las grandes potencias con un Estado pequeño.

GLEJDURA, S.: *Polakovicov národný univerzalizmus* (Universalismo nacional en Polakovic), pp. 18-20.

Consideraciones ideológicas en torno a la existencia de las naciones y su función en la comunidad internacional como miembros activos de la humanidad en forma de un propio Estado. El punto de orientación: la concepción del mundo al respecto en Polakovic, pensador eslovaco en Buenos Aires, autor de *¿Qué es una nación?* (1976), *La formación del ser nacional* (1978) y otros estudios concernientes a los principios cristianos del derecho de autodeterminación.

RYDLO, J. M.: *Slováci v Ceskej socialistickej republike* (Los eslovacos en la República socialista checa), páginas 21-23.

Checoslovaquia es una Federación compuesta de dos repúblicas nacionales: 1, checa; y 2, eslovaca. No obstante, el autor demuestra con datos concretos que casi un millón de eslovacos vive en el territorio checo y moravo, es decir, fuera de su étnico histórico-natural que es Eslovaquia, estando, por tanto, expuestos a una total asimilación en virtud del «internacionalismo socialista».

S. G.

EINHEIT

Berlín-Este

A. 34, núm. 11, 1979

ZWOLL, J., y STECHMESSER, P.: *Sowjetunion-Bahnbrecher einer neuen Zivilisation* (La URSS, pionera de una nueva civilización), pp. 1148-1156.

Por haber alcanzado ya el nivel de una sociedad socialista desarrollada, a la URSS le queda solamente por recorrer el camino hacia el comunismo. Con esta tarea se relaciona el desarrollo ulterior del socialismo real, la lucha por la paz y la intensificación del proceso de integración de los países socialistas.

FRIES, E.: *Lateinamerikas Völker im Kampf um nationale und soziale Befreiung* (Los pueblos de América Latina en la lucha por la liberación nacional y social), pp. 1166-1172.

La revolución de Nicaragua demuestra que los pueblos de aquel subcontinente luchan en varios frentes contra la opresión, desde la lucha de clases hasta por su independencia nacional y el progreso. Camino a proseguir: formación de un frente unido antiimperialista y antifascista para llegar a la democracia.

WINTER, L.: *Internationale Monopole und Arbeiterbewegung* (Monopolios internacionales y el movimiento obrero), pp. 1173-1180.

La monopolización y la internacionalización del capital constituyen un poderoso instrumento de integración del capitalismo de Estado. Es una amenaza a la paz por tratarse de una internacionalización de la explotación de los trabajadores.

Sozialistisches Ideal und realer Sozialismus (Ideal socialista y socialismo real), pp. 1181-1188 (Reproducción abreviada del texto ruso publicado en *Kommunist*, Moskva-Moscú, núm. 11, 1979).

La dialéctica objetiva de la idea y de la realidad en la revolución socialista queda adscrita a la problemática del fin y de los medios, del deber revolucionario y de la violencia; asimismo, la precisión y el desarrollo del ideal socialista se determina mediante el proceso de su realización.

A. 34, núm. 12, 1979

KÜHNE, G.: *Strategie und Demagogie der NATO* (Estrategia y demagogia de la OTAN), pp. 1257-1265.

Los medios agresivos de la OTAN justifican su tendencia a una nueva escalada armamentista con la argumentación engañosa de la «amenaza soviética». La iniciativa de paz, tomada en Berlín-Este en octubre de 1979, puso al descubierto la falsa alarma de los imperialistas. Es preciso seguir denunciando estas y otras intrigas contra el campo socialista y la URSS para que siga conservándose el derecho fundamental de los pueblos a vivir en paz y distensión.

EFFENBERGER, W.: *Hohe Verteidigungsbereitschaft zum Schutz von Frieden und Sozialismus* (Alta predisposición defensiva a la protección de la paz y del socialismo), pp. 1295-1298.

La RDA confió la defensa del Estado en manos del Partido SED, ya que desde el primer momento «los enemigos imperialistas han intentado repetidas veces acabar con nuestro Estado» (E. Honecker). Es un honor ser soldado en defensa del socialismo,

REVISTAS

de la paz y de la distensión. Es asunto de todo el pueblo con el partido al frente.

S. G.

EKONOMICKY CASOPIS

(Revista de Economía)

Bratislava

A. 27, núm. 9, 1979

BERDEK, M.: *K problémum specialisace a kooperace výroby nekterych predmetu dlouhodobé spotreby v clenskyh zemich RVHP* (En torno a los problemas de especialización y cooperación en la producción de algunos artículos de larga duración en los países miembros del COMECON), pp. 850-859.

Observaciones respecto a la necesidad de seguir un proceso de desarrollo industrial dinámico. Se espera que durante la década 1980-1990 se cubran casi todas las necesidades reales en la fabricación de automóviles, motocicletas, televisores, aparatos de radio, lavadoras, frigoríficos, relojes, etcétera.

S. G.

EUROPA ARCHIV

Bonn

A. 34, núm. 23, 1979

LELLOUCHE, P.: *Frankreich und die amerikanische Sicherheitspolitik gegen-über Europa* (Francia y la política americana de seguridad respecto a Europa), pp. 705-718.

Oficialmente, Francia queda fuera de la OTAN y, sin embargo, directa o indirectamente, está interesada en la defensa de Europa. Sólo que de

parte de otros países del Continente se da la reserva de no convertirse en un factor de segundo grado estando luego, dependientes de la política francesa, una vez que los USA no pudieran cubrir las obligaciones de seguridad en Europa.

JOFFE, J.: *Die Aussenpolitik der BRD im Zeitaler der Entspannung* (La política exterior de la RFA en la era de la distensión), pp. 719-730.

Posición intermedia de la RFA en las relaciones Este-Oeste, pero firme en la OTAN y la CE. No puede repetirse ningún otro «Rapallo» (1922, cuando Alemania y la URSS normalizan sus relaciones diplomáticas y comerciales, en contra del Oeste).

TOERNULD, K.: *Finnische Sicherheitspolitik* (Política de seguridad de Finlandia), pp. 731-736.

Puesto que la creencia de los pequeños en la seguridad colectiva se ha esfumado, cada uno busca los medios por su propia cuenta para estar seguro. Desde su posición geográfica, Finlandia persigue el fin de no estar comprometida ni con el Este ni con el Oeste. Necesita de los dos y su mentalidad tiene muy presentes estas realidades.

S. G.

INTERNATIONAL AFFAIRS

Londres

Enero de 1980

CHAFFETZ, D.: *Afghanistan in turmoil* (Afganistán en crisis), pp. 15-36.

Este artículo, si bien escrito antes de la invasión soviética, es importante, pues recoge la situación que en ese país reinaba mucho antes de los acon-

REVISTAS

tecimientos que ahora inquietan al mundo. El autor se remonta a la época de los años cincuenta y expone los antecedentes que fueron concausas de la actual crisis.

OSBORNE, M.: *The indochinese refugees: Cause and effects* (Los refugiados indochinos: Causas y efectos), pp. 37-53.

Es éste uno más de los artículos que tratan este tema y que todavía no han tenido solución. El articulista analiza las causas del éxodo del Vietnam, Campuchea, Laos, las relaciones y concatenaciones del problema con la disputa chino-soviética, así como la respuesta mundial y las perspectivas para el futuro.

A. F.

INTERNATIONAL AFFAIRS

Moscú

Núm. 11, 1979

AXEN, H.: *German Democratic Republic in the Struggle for Peace and Socialism* (RDA en la lucha por la paz y el socialismo), pp. 5-13.

Recopilación de los hechos que durante los treinta años de existencia (1949-1979) condujeron a la RDA a ocupar en la escena internacional un puesto importante debido a la victoria del socialismo en su territorio, así como por su lucha a favor de la paz mundial.

CHŇOUPEK, B.: *Czechoslovakia's Foreign Policy: Peace and Cooperation* (La política exterior de Checoslovaquia: Paz y cooperación), pp. 14-24.

Se basa en el internacionalismo socialista (igual a relación entre Estados

socialistas) práctico, en la ayuda al movimiento de liberación nacional y relaciones con los países en desarrollo; también en la implantación de los principios leninistas de la coexistencia pacífica.

CHKHIKVADZE, V.: *Armed Conflict and Human Rights* (Conflictos armados y derechos humanos), pp. 43-51.

Relación entre la violación de los derechos humanos y las guerras de agresión. La URSS siempre se opuso a esta clase de conflictos con el fin de salvaguardar la paz y el respeto a dichos derechos.

SHULGOVSKY, A.: *The Social and Political Development in Latin America* (El desarrollo social y político en América Latina), pp. 52-61.

También en América Latina se mueve el proletariado que desea renovación y cambios político-sociales. En su lucha contra regímenes dictatoriales y autoritarios, los pueblos del subcontinente buscan los medios para resolver los problemas ya viejos—de más de un siglo—. Medios: huelgas, manifestaciones, actividades subversivas... Es la lucha por la democracia y la emancipación social.

OVINNIKOV, R.: *US Foreign Policy «General Staff»* (El «Estado Mayor» de la política exterior USA), pp. 62-71.

Estudio de la máquina que dirige la PE USA, basándose en un alto nivel industrial y la aplicación de la ley =negocios. Actúa un equipo rector y director a través de unas secciones como son para la estrategia de desarrollo, «salvaguardia de los derechos

REVISTAS

humanos», como si fueran monopolio (exclusivo) de los USA. Destaca el antisovietismo.

ZAKHAROV, Y.: *Ideological Struggle in the International Arena* (Lucha ideológica en la arena internacional), pp. 92-102.

Coexistencia no admite planteamientos ideológicos. Para que esto no suceda, el PCUS sigue combatiendo desviacionismos de toda clase sobre la base de cada vez más creciente influencia del socialismo y comunismo en relaciones internacionales.

Núm. 12, 1979

MATVEYEV, V.: *USSR's New Important Initiative* (Nueva importante iniciativa de la URSS), pp. 3-9.

Punto de partida: el discurso de Breshnev en Berlín-Este el 6 de octubre de 1979 prometiendo la retirada de 20.000 soldados soviéticos de la RDA y 1.000 tanques. Sería la disminución de la tensión Este-Oeste cara al desarme real. De la invasión de Afganistán no se dice nada.

SHCHEDROV, I.: *Vietnam Looks Confidently to the Future* (Vietnam mira con confianza hacia el futuro), páginas 21-26.

Una vez derrotado el imperialismo USA, este primer Estado de obreros y campesinos en el Sudeste asiático, cuenta ahora con incondicional y desinteresada ayuda de parte de la URSS en todos los terrenos en colaboración con los demás países socialistas y fuerzas progresistas del mundo entero. Se confía en la eficacia del PC de Vietnam.

ARTEMIYEV, P. y KLIMOV, A.: *The Havana Summit in Retrospect* (La cumbre de La Habana en retrospectiva), pp. 27-32.

Punto de orientación: mensaje de Breshnev a F. Castro, presidente de la VI Cumbre de los no alineados resaltando la importancia de este grupo de naciones en la política mundial—para la causa de la paz y seguridad, para la lucha contra el imperialismo, colonialismo. Se evidencia un mayor acercamiento del Tercer Mundo a la URSS.

TOLKUNOV, L.: *Dangerous Camouflage* (Camuflaje peligroso), pp. 33-40.

En la guerra ideológica Este-Oeste, el autor intenta contrarrestar el impacto de la propaganda «estereotípica anticomunista y antisoviética» de los estrategas del imperialismo (principalmente norteamericano). Se rechaza la argumentación sobre la presunta «amenaza militar soviética». Contraargumentación: tal amenaza proviene del imperialismo occidental.

ATROSHENKO, A.: *The USA's Latin American Doctrines* (Las doctrinas USA respecto a América Latina), páginas 52-59.

Puesto que los pueblos de América Latina tienden en su orientación política hacia el socialismo soviético, los EE. UU. procuran evitar este proceso con aplicar nuevas teorías a la realidad del subcontinente con el fin de salvaguardar la democracia burguesa e insistiendo en «respetar los derechos humanos». Es la doctrina Carter siendo la cruzada contra el socialismo.

REVISTAS

SIMONIYA, N.: *The October Revolution and National Liberation Movements* (La Revolución de Octubre y los movimientos de liberación nacional), pp. 60-67.

Prosigue el impacto de la revolución bolchevique de hace sesenta y dos años y de las ideas de Lenin en los diferentes movimientos de liberación nacional. Es porque el leninismo sería puro humanismo. Se aboga por la creación de un frente unido a escala mundial—contra el imperialismo y en pro de la democracia. Se cuenta con los no alineados.

PEKSHEV, Y.: *CMEA Long-Term Target-Oriented Programmes of Cooperation* (Objetivos a largo plazo de los programas del COMECON para cooperación), pp. 77-86.

Para aumentar la producción industrial se ha establecido el criterio de una necesidad de planificación conjunta, en cooperación directa de todos los Estados miembros del COMECON durante el período de 1981-1990. Dichos programas incluyen el campo científico y tecnológico.

SERGEYEV, S.: *An Important Landmark in Soviet-Ethiopian Cooperation* (Una importante fecha en la cooperación sovieto-etíope), pp. 87-91.

Se trata del mes de septiembre de 1979, cuando Kosyguin visitó a la Etiopía socialista con motivo del V aniversario de su revolución. Amistad y cooperación entre los dos países se fundamenta en el Tratado del 20 de noviembre de 1975. Se afirma que sus relaciones mutuas están impregnadas de internacionalismo proletario y fenómenos similares.

KORKIN, A. y KLIMOV, V.: *Developing Soviet-Greek Relations* (Desarrollo de las relaciones sovieto-griegas), páginas 92-94.

Al recibir Breshnev a Karamanlis durante su visita oficial a la URSS (1-5 de octubre de 1979), el líder soviético subrayó que la URSS dispone, respecto a Grecia, sólo de una línea política: relaciones más estrechas de cooperación y amistad; como es habitual, en favor de la paz, seguridad europea, etc.

PETROV, M.: *The Soviet Union and the Denuclearised Zone in Latin America* (La URSS y la zona desnuclearizada en América Latina), páginas 95-99.

Desde 1956, los soviéticos están interesados en crear de América Latina zona desnuclearizada. Su plan está apoyado por Polonia y demás países del bloque socialista junto a los neutrales y no alineados. Para este propósito se sirve de la Comisión para el desarme de la ONU.

S. G.

INTERNATIONAL PERSPECTIVES

Ottawa

Enero-febrero 1980

BUTEUX, P.: *The debat of modernizing Europe's nuclear capacity* (El debate sobre la modernización nuclear de Europa), pp. 25-30.

Es esta otra aportación al debate sobre la instalación en Europa de misiles de alcance intermedio, para

REVISTAS

contrabalancear el creciente poderío soviético en la materia.

A. F.

INTERNATIONAL RELATIONS

Praga

DVORÁK, L.: *Cuba—an Indestructible Link of Socialist Community* (Cuba, pieza indestructible de la Comunidad socialista), pp. 52-67.

Cuba, como el primer país socialista victorioso en el hemisferio occidental, verifica su existencia en la naturaleza internacional del socialismo desarrollando en tal sentido sus relaciones con otros pueblos y Estados. Su política exterior brota, por tanto, del internacionalismo socialista. Forma parte del COMECON desde julio de 1972, y sus relaciones con Checoslovaquia y demás Estados socialistas son inmejorables.

HRNCÍR, M. y STANEK, J.: *Czechoslovak Foreign Policy on the Road to the Relations of Good Neighbourhood with the Federal Republic of Germany and Austria* (La política exterior checoslovaca en el camino de relaciones de buena vecindad con la RFA y Austria), pp. 67-80.

Balance de las relaciones de Praga con estos dos países vecinos, centrándose sus autores especialmente en su desarrollo de los últimos años. Su nivel es satisfactorio, aunque existen posibilidades de seguir estrechándolas, a pesar de que se trate de sistemas políticos y sociales diferentes: capitalista y socialista-comunista.

S. G.

IZVESTIA

(Informaciones)

Varna, Bulgaria

Núm. 3, 1979

MITZOVA, N. y DIMITROV, N.: *Koordinirano na narodnostopanskite planove—glavno sredstvo za usvyrshenstvuvane na internacionnite procesi meshdu stranite—chlenki na SIV* (Coordinación de los planes económicos—principal preferencia al cumplimiento de los procesos internacionales de integración de los países miembros del COMECON), pp. 3-12.

Sólo mediante una consecuente coordinación es posible que los países en cuestión lleguen a promover el proceso de integración deseado. Sobre todo con los planes a largo plazo en materias primas, recursos energéticos, construcción de maquinarias, bienes de consumo y transporte.

S. G.

LE COURRIER DES PAYS DE L'EST

París

Núm. 233, octubre de 1979

BEAUCOURT, CH.: *L'économie tchécoslovaque face à la crise de l'énergie* (La economía checoslovaca frente a la crisis de la energía), pp. 3-30.

A pesar de su nivel económico general, Checoslovaquia sufre, sobre todo a partir de 1973, una grave crisis energética que repercute visiblemente sobre el desarrollo de su producción, que no está preparada para los mercados occidentales. Tendencia: integración reforzada en el COMECON e intento de equilibrar y promover sus intercambios comerciales con el propio Este. Falta de adaptación de sus estructuras de producción.

Núm. 235, diciembre de 1979

WILD, G. y PINEYE, D.: *La présence économique soviétique en Afrique Sub-Saharienne* (La presencia soviética en la Africa Subsahariana), páginas 3-31.

La penetración económica soviética y de los países del Este europeo se hace cada vez más notable, sobre todo entre 1973 y 1978. Se procede a la formación de élites nacionales —militares y estudiantiles— para usarlos como peones de su política. Con sus materias primas alimentarias y minerales, Africa negra es concebida como parte del COMECON.

GLOBOKART, T.: *Les relations économiques de la RDA avec les pays occidentaux* (Las relaciones económicas de la RDA con los países occidentales), pp. 36-45.

Estas relaciones se hacen cada vez más complejas. Junto a los asuntos comerciales aparecen cada vez más numerosos los contactos bi o trilaterales por lo que el endeudamiento exterior hace al país aún más dependiente económicamente respecto del extranjero.

S. G.

MIROVAYA EKONOMIKA I MESHUNARODNYE OTNOSHENIA

(Economía mundial y relaciones internacionales)

Moskva-Moscú

Núm. 11, 1979

ZAGLADIN, V.: *Rabochi klass, socialism i mir* (La clase obrera, el socialismo y la paz), pp. 3-24.

A partir de la revolución bolchevique (1917) hay guerras injustas por-

que son imperialistas. Las justas son sólo las que el proletariado, la clase obrera, libra contra la clase opresora, aunque sea de su propia nación. Objetivo: la paz y el comunismo, cuando ya no habrá guerras de ningún tipo.

GREBNEV, V.: *Bratskiy narod sozidaet socialism* (Un pueblo hermano construye socialismo), pp. 25-35.

Desde hace treinta y cinco años (1944: año de liberación), Bulgaria, y bajo el liderazgo único y exclusivo del PC, actúa contra explotación y opresión social, por la paz y el socialismo. Es porque ha sabido elegir el camino del progreso formando parte del COMECON y del Pacto de Varsovia.

PRIMAKOV, E.: *Osnovnye tendentsii razvitiia meshdunarodnoi obstanovki v aziatsko - tixookeanskom regione* (Tendencias principales en el desarrollo de la situación internacional en la región asiática del Pacífico), páginas 49-59.

Los recursos de esta región motivan rivalidades por lo que, debido a su desarrollo económico dinámico, se ha convertido en una zona peligrosa. Constituye una serie de contradicciones globales. Sólo la URSS desea relaciones normales con todos los países de dicha región a base de un sistema de cooperación.

XESIN, E.; IUDANOV, I., y LEMAN, N.: *Zapadnaya Evropa v mirovom kapitalisticheskom xozaistve* (Europa occidental en la economía capitalista mundial), pp. 73-91.

La importancia de la Europa occidental en el sistema de la división internacional del trabajo es estipulada sobre los cambios estructurales corrientes intentando llevar a cabo una reorientación de sus relaciones

REVISTAS

económicas exteriores. Por la disminución de la producción industrial, Europa occidental se ha transformado en un núcleo internacional financiero.

Núm. 12, 1979

Leninskaya politika mirovogo sosushchetvovania (La política leninista de la coexistencia pacífica), pp. 3-16.

La coexistencia es la base de la política exterior soviética, ya que al nacer la URSS, se trataba de un solo país socialista en el mundo, resultaba ser el único medio de defensa contra las presiones desde el exterior. Fuente de inspiración: *Decreto sobre la Paz* (1917). Esta línea queda confirmada también por los últimos congresos del PCUS (el XXIV y el XXV). Hay que cooperar, no importa con quien.

MILEIKOVSKIY, A.: *Novye tendencii v razvitii gosudarstvenno-monopoliticheskogo kapitalizma* (Nuevas tendencias en el desarrollo del capitalismo monopolístico-estatal), páginas 17-31.

Se observan contradicciones bipolares en la producción y en el desarrollo de las formas principales del capitalismo, particularidades actuales, inflación como enfermedad crónica, desarrollo contradictorio entre el Estado y los monopolios, la crisis de los años setenta y política anticiclo, problemas relativos a la regulación a largo plazo del crecimiento económico y político.

FARAMAZIAN, R.: *Problema konversii voennogo proizvodstva* (El problema de la conversión en la producción bélica), pp. 32-40.

Ataque a las incongruentes teorías de los círculos militares e industria-

les al propagar graves consecuencias económicas resultantes del desarme. La industria de guerra no puede resolver el desempleo, sino que más bien crea nuevos problemas en el desplazamiento de la mano de obra.

Volkov, M.: *Razvivaiushchiesia strany v proizvodstvennom potentsiale kapitalisticheskogo mira* (Los países en desarrollo en el potencial productivo del mundo capitalista), páginas 72-82.

Gran parte del potencial en cuestión es utilizada en los países capitalistas. Mientras tanto, la explosión demográfica en el Tercer Mundo agrava seriamente el problema del empleo, con lo que sería necesario crear un billón de puestos de trabajo hasta el año 2000.

S. G.

OESTERREICHISCHE ZEITSCHRIFT
FUER AUSSENPOLITIK

Wien-Viena

A. 19, núm. 3, 1979

MASCHKE, O.: *30 Jahre Europarat-Rückblick und Perspektiven* (30 años del Consejo de Europa, balance y perspectivas), pp. 157-173.

La función del CE consiste, primordialmente, en promover medidas de seguridad continental y el desarrollo de la democracia en un ambiente de bienestar general, especialmente desde el punto de vista cualitativo. Fue creado el 5 de mayo de 1949.

REVISTAS

RACK, R.: *Die Europawahlen-ein unerwarteter Erfolg* (Las elecciones europeas, un éxito inesperado), pp. 174-186.

Comparativamente, interesa el período que condujo hacia el 7 y el 10 de junio de 1979, período éste de gran esperanza. Según el resultado de dichas elecciones se deduce que la mentalización del europeo tuvo éxito a lo largo de los años anteriores. Se trataba de la europeización del derecho electoral, de los partidos políticos, de los propios políticos, de los electores y de los gobiernos. Y eso es lo que verdaderamente se ha conseguido.

S. G.

POLITICA INTERNACIONAL

(En castellano)

Belgrado

Núm. 715, 20 de enero de 1980

KCMATINA, M.: *Inadmisible la política de hegemonía en relaciones internacionales*, pp. 6-8.

Si en el pasado la política hegemónica fue una constante de los países poderosos, hoy dicha política ya no puede ser ejercida sin consecuencias graves en el sistema de relaciones internacionales actual. El movimiento de no alineados es uno de los que más fuertemente se ha opuesto a esa política y ha creado mejores condiciones para la lucha por la independencia, igualdad en derechos, desarrollo y progreso de los pueblos.

STEVOVIC, M. V.: *Africa en los umbrales de los años ochenta*, páginas 20-23.

Africa entra en los años ochenta con muchas dificultades e indecisiones, más que en los dos decenios anteriores. Las grandes dificultades sociales y económicas en que se encuentra son consecuencia de muchos problemas políticos ante los cuales se encuentra hoy dicho Continente. Conflictos fronterizos, diferencias político-ideológicas, la injerencia en los asuntos internos, ante todo por parte de países bloquistas, son manifestaciones exteriores de agudos problemas internos.

Núm. 716, 5 de febrero de 1980

MATES, L.: *El Oriente Medio y las relaciones norteamericano-soviéticas*, páginas 7-9.

El articulista analiza las actitudes de ambas superpotencias en la década de los años setenta y las circunstancias que han determinado su política durante los mismos. A partir de este análisis considera la situación que para los Estados Unidos y la URSS se ha creado con la invasión de Afganistán por la última potencia, lo que implica haber entrado en la nueva década con una total ruptura de diálogo.

Tito y Yugoslavia, pp. 1-3.

Artículo editorial que, ante la enfermedad de Tito, enumera los logros que la Yugoslavia no alineada ha conseguido en los planos interno e internacional, debido a la política del viejo dirigente. Se reafirma en la voluntad de defender las conquistas alcanzadas a cualquier precio y asegurar con ello también la paz y la estabilidad mundiales.

REVISTAS

Núm. 717, 20 de febrero de 1980

VRHUNEC, M.: *Relaciones económicas internacionales en los umbrales de la nueva década*, pp. 4-7.

La situación actual de esas relaciones registra dos características esenciales. La primera se refiere al estancamiento en las mismas, estancamiento en la creación de un sistema económico internacional moderno y más eficaz. La segunda es la agudización y crisis del orden económico actual. Ante esto se impone urgentemente adoptar nuevas estrategias que son expuestas por el autor.

DAVIDSON, N.: *Actividad del grupo de los países no alineados en el Consejo de Seguridad*, pp. 10 y 19 a 23.

El articulista, alto funcionario de la ONU, expone la importancia de la presencia y actuación de los no alineados en el Consejo de Seguridad. Dado el hecho de que más de los dos tercios de los miembros de la ONU son no alineados, su actuación en dicho Consejo se impone y reviste la mayor trascendencia.

Núm. 718, 5 de marzo de 1980

VUKADINOVIC, R.: *Desestabilización de las relaciones norteamericano-soviéticas*, pp. 1-5.

Se hace aquí un balance de los acontecimientos ocurridos últimamente en la escena mundial, teniendo por actores principales a las dos superpotencias. Las relaciones entre ambas han entrado en una fase nueva en la cual los factores de estabilidad, si no han desaparecido totalmente, sí es posible afirmar que han menguado peligrosamente.

MITIC, M.: *Convención relativa a la protección física del material nuclear*, pp. 24-27.

El 3 de marzo de 1980 ha sido abierto para la firma la Convención relativa a la protección física del material nuclear, cuyo texto fue adoptado en la Conferencia habida en Viena. Se explican en el artículo la finalidad y alcances de la misma, así como las vicisitudes que se han debido atravesar para su concreción.

A. F.

POLITIQUE ETRANGÈRE

Paris

A.45, núm. 1, marzo 1980

COHEN, B. J.: *Le SME, le dollar et l'avenir du système monétaire international* (El SME, el dólar y el advenimiento del sistema monetario internacional), pp. 27-45.

La hegemonía americana en materia monetaria ha dejado de ser aceptable, pues tiene gran parte de responsabilidad en el descalabro del sistema precedente. No puede asegurar el buen funcionamiento del sistema. Es necesario sustituirla por una nueva organización basada en la negociación. Si bien el SME no será un elemento de renovación monetaria mágico, sí significará un elemento más en los esfuerzos por mantener la estabilidad del conjunto del sistema monetario.

DE LACHARRIERE, G.: *Le nouveau droit de la mer* (El nuevo derecho del mar), pp. 87-113.

Desde la apertura de la conferencia de la ONU sobre el derecho del

REVISTAS

mar han comenzado los debates sobre un tema fundamental para el futuro de la Humanidad. Debido a ello los progresos son tan lentos. Hay un sinnúmero de intereses en juego que es necesario armonizar. El articulista los expone con exhaustividad.

HOTTINGER, A.: *La lutte pour le Sahara occidental* (La lucha por el Sahara occidental), pp. 167-180.

El problema del Sahara ha tenido varias fases desde febrero de 1976. En la región confluyen variados intereses. No se trata sólo de los argelinos y marroquíes, sino también de los españoles y franceses, que defienden sus intereses económicos; y por último las dos superpotencias, que se enfrentan también en forma velada en esta región. Una solución al problema es urgente antes de que la situación degenerare en un nuevo conflicto de dimensiones internacionales.

A. F.

LAURENT, PH.: *L'Eglise et l'ONU à travers les discours de Paul VI et Jean Paul II* (La Iglesia y la ONU a través de los discursos de Pablo VI y Juan Pablo II), páginas 115-127.

Comparación de los discursos de dos Papas diferentes entre sí: Pablo VI en 1965 y Juan Pablo II en 1979. A pesar de ello, su presencia ante la ONU resultó muy instructiva por tratarse de dos instituciones —Iglesia y la ONU— con vocación universal.

S. G.

BENNINGSEN, A.: *Les Musulmans de l'URSS et la crise afghane* (Los musulmanes de la URSS y la crisis afgana), pp. 13-25.

En las regiones meridionales de la URSS viven unos 45 ó 50 millo-

nes de musulmanes. La cuestión es si su presencia constituye o no una ventaja o un freno para la expansión soviética en Afganistán. Herederos de una brillante civilización, estos musulmanes —siendo religiosos o ateos, no importa— disponen de una élite intelectual que no padece ningún complejo de inferioridad frente a los rusos. En cualquier caso es difícil una convivencia entre la comunidad musulmana y el sistema soviético de sociedad.

RELAZIONI INTERNAZIONALI

Milán

Núms. 51-52, año 43, 22 de diciembre de 1979

BRUNDTLAND, A. O.: *Il gioco degli equilibri nel Nord Europa* (El juego de los equilibrios en el Norte de post-Titismo), p. 59.

El norte europeo occidental presenta una situación especial: Suecia neutral, Noruega formando parte de la NATO y Finlandia condicionada por la URSS. El mosaico que conforman las tres primeras con la última es analizado aquí, con especial atención en la política noruega y finesa respecto a sus vecinos soviéticos.

Núm. 1-2, año 44, 12 de enero de 1980

DREGGER, A.: *La sicurezza europea* (La seguridad europea), pp. 10-12.

Europa debe protegerse sobre todo en tres aspectos: de la agresión ideológica, de la amenaza contra el equilibrio militar y la amenaza contra el abastecimiento de fuentes energéticas y materias primas. El autor ve

REVISTAS

en la unión política de Europa el único medio para la restauración y mantenimiento del equilibrio ahora alterado y en peligro.

Núm. 4, 26 de enero de 1980

SOGLIAN, F.: *Le precauzioni della Jugoslavia per il «dopo Tito»* (Las precauciones de Yugoslavia para el post-Titismo), p. 59.

En Yugoslavia teóricamente está todo previsto para que en el momento de la desaparición de Tito no haya alteraciones del *statu quo* interno ni, consecuentemente, del internacional. Se mencionan las principales medidas adoptadas hasta ahora, y los nombres de los funcionarios con responsabilidades relevantes.

Núm. 8, 23 de febrero de 1980

TANA, F.: *Il peso strategico del Sultanato di Oman* (El peso estratégico del Sultanato de Omán), páginas 162-163.

Visión panorámica sobre la situación interna de este país del golfo Pérsico, así como también de su importancia geoestratégica, en un momento en que los Estados Unidos desean reforzar al máximo el acceso a las fuentes energéticas de la zona. Como punto de apoyo ya elegido por la superpotencia, el Sultanato de Omán tiene una importancia política de primer orden.

Núm. 9, 1 de marzo de 1980

GARINO, F.: *Presentato all'ONU il Rapporto Brandt sullo sviluppo* (Presentado a la ONU el Informe Brandt sobre el desarrollo), páginas 188-189.

Síntesis del mencionado informe, presentado al Secretario general de

la ONU en el mes de febrero, en el cual se traza un cuadro de la situación económica mundial, con particular énfasis en las relaciones Norte-Sur.

Núm. 11, 15 de marzo de 1980

TANA, F.: *Quale futuro per l'economia dello Zimbabwe* (Qué futuro espera a la economía de Zimbabwe), páginas 234-235.

Análisis prospectivo sobre las posibilidades de desarrollo de la economía de este país africano después de las últimas elecciones, en las que adquiriera su soberanía, reconocida por la metrópoli británica y por la comunidad internacional.

A. F.

REVUE ROUMAINE D'ETUDES INTERNATIONALES

Bucarest

A. XIII, núm. 3 (45), 1979

ANDREI, S. A.: *The Foreign Policy of Romania. A Policy of Peace, Understanding and Co-operation Among All Nations of the World* (La política exterior de Rumania. Política de paz, entendimiento y cooperación entre todas las naciones del mundo), pp. 333-339.

La PE de Rumania se basa en el sistema que le dio origen reflejando y combinando armoniosamente los intereses fundamentales y aspiraciones del pueblo rumano. Defensa de la causa del socialismo y atributos adyacentes..., en definición del autor, ministro de AE de Rumania.

REVISTAS

TANASA, D.: *Romania and the Non-aligned Movement* (Rumania y el movimiento de los alineados), páginas 363-369.

La descolonización del mundo ha creado una serie de nuevos Estados independientes; algunos caminan por la senda del socialismo hacia la paz y el progreso, y Rumania sigue fortaleciendo sus lazos con aquel mundo.

CAZANISTEANU, C.: *La portée historique de l'insurrection nationale armée antifasciste et antiimpérialiste* (El alcance histórico de la insurrección nacional armada antifascista y antiimperialista), páginas 379-387.

Fue en 1944. Derrumbamiento de la dictadura militar-fascista y liberación del país por el partido comunista y la clase obrera como protagonistas. Desde entonces, el pueblo rumano es el dueño de su propio destino.

S. G.

RIVISTA DI STUDI POLITICI INTERNAZIONALI

Florenca

Núm. 184, año XLVI, octubre-diciembre de 1979

GARDNER, R. N.: *La sicurezza dell'Europa e dell'America: una e inseparabile* (La seguridad de Europa y de América: una e inseparable), páginas 506-520.

Consideraciones relativas al pasado y presente de la Alianza Atlántica, así como también sobre el momento político internacional actual.

Núm. 185, año XLVII, enero-marzo de 1980

DAINELLI, L.: *Considerazioni in torno al disarmo* (Consideraciones en torno al desarme), pp. 31-73.

Extenso estudio sobre el desarme, los condicionamientos a los que está sometido, posibilidades de llevarse a cabo, fuerzas en pugna, y peligros del mismo.

BRANCATO, E.: *Accordo Salt II e sicurezza europea* (Acuerdos Salt II y seguridad europea), pp. 74-92.

Análisis muy detallado del tema. Se analizan los precedentes acuerdos en el campo nuclear, las relaciones de fuerza entre ambos bloques, la situación político-estratégica mundial y los efectos del Salt II sobre la seguridad de Europa occidental.

A. F.

SOUTH AFRICA INTERNATIONAL

Johannesburgo

Vol. X, núm. 2, octubre 1979

GUTTERIDGE, W.: *Towards a New Military Establishment: the Case of Zimbabwe-Rhodesia* (Hacia un nuevo centro militar: el caso del Zimbabwe-Rodesia), pp. 57-63.

Consideraciones respecto a la situación en Sudáfrica y los elementos constitutivos del conflicto desde el punto de vista político, racial y militar. Descolonización implica también la creación de propias fuerzas militares en cada país. ¿Sin blancos o entre blancos y negros?

TENNYSON, B.: *Canada and South Africa: An Historical Survey* (Canadá y Sudáfrica: un aspecto histórico), pp. 71-80.

Hasta 1950 Sudáfrica era una zona desconocida para Canadá. Su interés empieza a manifestarse sobre todo en las décadas sesenta y setenta, para conectar con posibles relaciones económicas y de esta manera acercarse a otros países del Continente.

S. G.

KLOSS, H.: *Power sharing versus partition in South Africa* (Poder compartido versus partición en Sudáfrica), pp. 49-56.

Análisis, por un especialista alemán, de las alternativas existentes para solucionar el problema racial en Sudáfrica. Desde una perspectiva amplia, considerando las soluciones aplicadas en numerosos Estados donde coexisten varias nacionalidades, el autor intenta utilizarlas para resolver la cuestión sudafricana.

KOTZE, H. J. and VAN WYK, J. J.: *The future, game theory and political change in South Africa* (El futuro, la teoría de los juegos y el cambio político en Sudáfrica), pp. 81-90.

Partiendo de la conocida teoría de los juegos, los autores, mediante la aplicación de la misma a la especial situación sudafricana, intentan cooperar en la planificación del futuro de esa sociedad conflictiva. Concluyen que la negociación es la única salida posible y viable hacia situaciones más justas.

Vol. X, enero 1980, núm. 3

THOMAS, W. H.: *A Southern African «Constellation of States»: Challenge or myth?* (La «Constelación de Estados» sudafricana: ¿Desafío o mito?), pp. 113-128.

En el artículo se consideran las diferentes variantes de esta «constelación» y la forma en que desde una perspectiva interna e internacional lograrían realizarse. Es una contribución al debate referente a qué es lo que dicha constelación debería ser y que es lo que podría ser de cara a la evolución de los acontecimientos en esa zona del Continente.

GANN, L. H.: *American policy toward Zimbabwe-Rhodesia: A reappraisal* (La política americana hacia Zimbabwe-Rhodesia: Su reexamen), páginas 128-140.

Valoración crítica de la política americana respecto de Zimbabwe-Rhodesia, en especial durante los últimos años.

DANNHAUSER, J. A.: *Un peace-keeping operations, with reference to the proposed force for South West Africa/Namibia* (Las operaciones para el mantenimiento de la paz, con referencia al propuesto envío de fuerzas al Africa Sud-Occidental/Namibia), pp. 141-152.

Se trata de una visión panorámica de todas las fuerzas de paz que las Naciones Unidas han enviado desde su existencia a diferentes partes del mundo, con especial referencia a la propuesta fuerza de paz que se pretende enviar a Namibia.

A. F.

REVISTAS

SOVETSKOE GOSUDARSTVO I PRAVO

(Estado soviético y Derecho)

Moskva-Moscú,

Núm. 12, 1979

XALILOV, A. M.: *Novyi etap nacionalno-gosudarstvennogo stroitelstva v SSSR* (Nueva etapa de la construcción nacional-estatal en la URSS), páginas 3-10.

Relación del «federalismo social» con la soberanía nacional de las repúblicas en las condiciones del socialismo desarrollado. Se pretende aumentar la participación y la responsabilidad de las repúblicas federativas en el desarrollo económico y social dentro de sus respectivos territorios en colaboración con las competencias de la Unión.

S. G.

SPRAWY MIĘDZYNARODOWE

(Asuntos internacionales)

Warszawa-Varsovia

A. XXXII, núm. 10 (319), 1979

SULEK, J. y WOJNA, R.: *Polska wobec problemu niemieckiego* (Polonia frente al problema alemán), páginas 7-24.

Interesan los siguientes aspectos: 1. Relaciones en torno a la seguridad y al desarrollo de Polonia; 2. Desde el punto de vista histórico, estas relaciones deberían ejercer una función europea; 3. La vecindad con Alemania es y será un factor permanente

que influirá en la estructuración-formación de la conciencia nacional y estatal de la nación polaca.

HERTZFELDT, G.: *Polityka zagraniczna NRD w służbie pokoju i socjalizmu* (La política exterior de la RDA al servicio de la paz y del socialismo), páginas 41-52.

Historia de la RDA con motivo de su XXX aniversario constituyendo un viraje histórico, ya que una vez roto el bloque político-diplomático entró en pleno en las relaciones internacionales. Su posición está orientada elásticamente dentro del bloque de países socialistas.

MICHALOWASKI, S.: *Stosunki NRD-RFN w procesie współpracy między Wschodem a Zachodem* (Las relaciones RDA-RFA en el proceso de colaboración entre Este y Oeste), pp. 53-66.

Es inevitable la colaboración entre las dos Alemanias—bajo la influencia de las relaciones generales Este-Oeste y, sobre todo, en el marco de la CSCE. Sus relaciones mutuas están condenadas al entendimiento.

CIEPIELEWSKA, M.: *Rozszerzenie EWG a problemy polityki rolnej* (Ampliación de la CEE y los problemas de la política agrícola), pp. 93-106.

Estudio comparativo relativo a las consecuencias de la entrada de España, Portugal y Grecia en la CEE. El aspecto agrícola es considerado como factor importante. Se ofrecen estadísticas sobre la producción, exportaciones e importaciones sobre la base de las realidades de la Comunidad.

REVISTAS

PARZYMIŚ, S.: *Polityka zagraniczna Tunezji* (Política exterior de Túnez), pp. 119-138.

Dentro del Maghreb, Túnez se muestra realista en los asuntos árabes. Su interés se extiende a África, y sus lazos con el Occidente se sientan en el presupuesto de que la zona del Mediterráneo debería ser zona de paz y colaboración. Destaca su colaboración con la CEE, especialmente con Francia, luego con los USA y, finalmente, con el bloque socialista. Dentro de éste son activas sus relaciones también con Polonia.

A. XXXII, núm. 11, 1979

BIELAWSKI, J.: *Radzieckie inicjatywy ogólnoeuropejskiej współpracy gospodarczej* (Iniciativas soviéticas respecto a la colaboración económica pan europea), pp. 7-24.

Aspecto histórico de dichas iniciativas cuyo análisis conduciría a la convicción de que Moscú hizo todo lo posible en lo político y económico durante esta segunda posguerra para que las relaciones Este-Oeste constituyesen la base de la paz y de la seguridad internacionales.

DOERNBERG, S.: *Odprezenie miedzynarodowe i czynnik militarny w polityce* (Distensión internacional y factor militar en política), páginas 25-24.

La distensión política ha de ser acompañada de una distensión militar, de acuerdo con el gesto de Breshnev manifestando el 6 de octubre de 1979 en Berlín-Este que la

URSS iba a retirar tropas y armamento de la RDA.

CZAJA, J.: *Normalizacja stosunków krajów socjalistycznych ze Stolicą Apostolską* (Normalización de las relaciones de los países socialistas con la Sede Apostólica), pp. 35-50.

Coexistencia socialismo-catolicismo es un proceso largo de realizar, pero inevitable, ya que el fondo del problema es de carácter universal. Este hecho ha de ser independiente de los problemas ideológicos y políticos.

KOJLO, S.: *Perspektywy normalizacji stosunków na Półwyspie Koreańskim* (Perspectivas de normalización de las relaciones en la Península coreana), pp. 51-70.

Las tendencias reunificadoras en las dos Coreas son manifiestas sobre todo desde los principios de los años setenta. Condición: retirada de los americanos del Sur del país y aceptación de las propuestas norcoreanas por Seul. Problema de mucha actualidad.

SZEREMETA, J. W.: *Tozsamosc narodowa we współczesnym świecie* (Identidad nacional en el mundo actual), pp. 127-138.

Consideraciones en torno a la esencia de la nación. Punto de partida: Lenin—hay que recoger toda la cultura del capitalismo para poder edificar el socialismo. Entonces, la función de las naciones se reducirá a defender la herencia común a todos los pueblos—sin guerras.

REVISTAS

A. XXXII, núm. 12, 1979

STEFANOWICZ, J.: *Stosunki miedzynarodowe lat siedziesiatych* (Relaciones internacionales de los años 70), pp. 7-24.

La década de los años setenta se caracterizaría por una nueva fase en la escena mundial. La Conferencia de Helsinki es la clave de esta realidad. No hubo «guerra fría». También se intensificaron las relaciones USA-URSS y la «periferia» —el Tercer Mundo— fue ganando terreno en la relación Este-Oeste.

GORALSKI, W.: *Kierunki polityki zagranicznej Wietnamu* (Tendencias de la política exterior de Vietnam), páginas 81-94.

Bases: 1. Colaboración y solidaridad con todos los países socialistas de acuerdo con el marxismo-leninismo; 2. Relaciones estrechas con Laos y Camboya; 3. Idem con el Sudeste asiático; 4. Ayuda a América Latina, Africa y Asia en su lucha anti-imperialista; 5. Solidaridad con la lucha del proletariado en el mundo capitalista; 6. Coexistencia pacífica y consolidación de la paz.

S. G.

STUDIA DIPLOMATICA

Bruselas

Vol. XXXII, 1979, núm. 4

HOUTMANS, P.: *La Chine et l'Europe entre la stabilité et les risques d'une troisième guerre mondiale* (China y Europa entre la estabilidad y los riesgos de una tercera guerra mundial), pp. 371-381.

Con el trasfondo de la reciente guerra chino-vietnamita se analiza

aquí el contexto global en el que actúa el coloso asiático, especialmente visto desde la óptica europea. El análisis considera la dimensión histórica, la ideológica, la estratégica y la económica.

Núm. 5

ROOSENS, C.: *La question du Sahara Occidental* (La cuestión del Sahara occidental), pp. 513-533.

El artículo aborda la problemática desde varios ángulos: la actitud francesa, la posición española, la de las superpotencias en el marco global de la confrontación mundial, el contexto árabe-africano, y el rol desempeñado en el conflicto por las Naciones Unidas.

A. F.

SURVEY

(Periodical for social studies)

Sarajevo

Núm. 4, año VI, 1979

DOZET, D.: *Contemporary wars by proxy* (Las guerras contemporáneas mediante intermediarios), páginas 205-215.

Una guerra mundial hoy no es posible por la destrucción, mundial también, que implica. Las potencias, por consiguiente, defienden sus intereses a través de interpuestas naciones, siendo las guerras limitadas y locales la única forma de confrontación directa posible actualmente. Es este el único punto donde, desde el punto de vista militar, es posible la flexibilidad. Una guerra directa entre potencias desencadenaría la nuclear.

A. F.

